

Reserva de Biosfera

Río San Juan

Nicaragua

Gestión Ambiental, con Gobernabilidad y Participación Ciudadana

A destacar

Convertir el problema de la disposición de basura en una oportunidad para fortalecer las capacidades de las alcaldías municipales, para encontrar una solución y crear una alternativa de ingreso económico para los colectivos de mujeres, que en su mayoría son cabezas de hogar y de escasos recursos económicos.

Toma de conciencia de parte de los funcionarios municipales de la importancia de abarcar el tema del manejo de los residuos sólidos en su conjunto y por lo tanto de elaborar un Plan de Gestión Integral de los Residuos Sólidos, actuando de forma participativa involucrando las distintas direcciones municipales y los actores externos en una lógica de responsabilidad compartida. Se logró despertar el interés de los funcionarios municipales (en particular de las áreas de servicios municipales y de las unidades ambientales); para que el proceso de elaboración e implementación de los planes se concrete, se evidenció la necesidad de sumar esfuerzos entre las instituciones involucradas y las autoridades municipales (en particular de los vice alcaldes o vice alcaldesas, autoridades a quienes les corresponde dar seguimiento al tema ambiental).

Resumen de la experiencia

El proyecto de Mejoramiento de la Gestión Ambiental, con Gobernabilidad y Participación Ciudadana en el Manejo de los Residuos Sólidos de los Municipios de San Carlos, El Castillo, San Miguelito, Morrito, El Almendro y San Juan del Nicaragua, fue ejecutado por las alcaldías municipales a través de sus Unidades Ambientales, en el marco del Proyecto de Gobernabilidad Local de la Cuenca del Lago Cocibolca y consistió en el

fortalecimiento de las capacidades técnicas de colectivos de mujeres que trabajan en el manejo de la basura, a través de la construcción de infraestructuras (galeras) para separar y almacenar desechos reciclables, con capacitaciones técnicas sobre el reciclaje y con el equipamiento de medios y herramientas de trabajo para realizar las actividades de recolección, transporte y pre tratamiento de los desechos.

Consideración específica de mujer o equidad

Las mujeres fueron las protagonistas del proyecto ejecutado por las alcaldías municipales, promoviendo el

emprendedurismo de la mujer como agente económico importante en la economía familiar.

Datos generales

INSCRITA EN: Plan Nacional de Desarrollo Humano, Planes Ambientales Municipales y Planes de Desarrollo Municipal.

PERIODO DE EJECUCIÓN: 2012-2014.

ENTIDAD PROMOTORA: Ministerio del Ambiente y los Recursos Naturales, Alcaldías Municipales de

Morrito, El Almendro, San Miguelito, San Carlos, El Castillo y San Juan de Nicaragua.

PARTICIPANTES: Alcaldías Municipales, MARENA (Ministerio del Ambiente y los Recursos Naturales).

ENTIDAD FINANCIADORA: Unión Europea.

Justificación

Los seis municipios del departamento de Río San Juan no contaban con la infraestructura básica para el manejo de sus residuos sólidos municipales (vertederos, trincheras, estaciones de transferencia, entre otros), ni con grupos organizados para el manejo de los residuos, la basura se ubicaba

a cielo abierto de forma desorganizada sin ningún tratamiento (basureros ilegales), no contaban con un diagnóstico de la situación de sus desechos, ni planes de sensibilización ambiental dirigido a la población estudiantil y comunitarios.

Objetivos

- Fortalecer las capacidades locales de las alcaldías del departamento de Río San Juan para el manejo adecuado de los desechos sólidos municipales.
- Fortalecer la economía familiar de las mujeres que trabajan de la basura.

Resultados

- Fortalecidas las capacidades locales de las alcaldías municipales para realizar un manejo adecuado de los desechos sólidos.
- Fortalecidas las capacidades técnicas de los colectivos de mujeres que trabajan del reciclaje de los desechos sólidos.

Logros especialmente destacables sobre mujer o equidad

- Los municipios mejoraron la infraestructura a través de la construcción de siete galeras para el almacenamiento y procesamiento de los residuos sólidos, cinco trincheras, se facilitaron materiales y equipos que fortalecieron a los colectivos de mujeres recicladoras (botas de hule, anteojos, guantes de hule, mascarillas de filtros para partículas de polvos y granel plástico, capotes).
- Apoyo que recibieron del Proyecto Gobernabilidad las mujeres, sobre cómo mejorar su estrategia de organización, gestión y comercialización de forma articulada con las alcaldías municipales, este proceso fue importante desde el punto de vista motivacional así como; para establecer nuevos enlaces comerciales que podrían ser aprovechados positivamente de parte de estas mismas organizaciones.
- Con la implementación de esta iniciativa enfocada al manejo de los desechos sólidos actualmente en los Municipios de San Miguelito, Morrito, San Carlos, funcionan los colectivos de mujeres las cuales continúan con el proceso de recolección, separación y almacenamiento para su posterior comercialización; adicionalmente organizaciones presentes han fortalecido sus capacidades en la elaboración de manualidades las que son vendidas en ferias locales promovidas por las municipalidades.
- Se logró fortalecer la economía familiar de las mujeres protagonistas con el valor agregado y comercialización de los productos hechos de materiales reciclados.

Evaluación

Es importante que se fortalezca el tema de comercialización de los productos y que se apoye a los colectivos de mujeres en la colocación de sus artesanías y

manualidades en el mercado local y nacional, ya que este ha sido su principal problema, así como la disponibilidad de compradores.

Difusión

La experiencia se difundió en el informe final de ejecución del Proyecto de Gobernabilidad Local de

la Cuenca del Lago Cocibolca elaborado por MARENA, en abril del 2015.

Durabilidad

Gracias a la infraestructura instalada el manejo de los desechos sólidos continua realizándose en los vertederos municipales, sin embargo las actividades de reciclaje con los colectivos de mujeres se realizan con mayor frecuencia en los municipios de San Miguelito y Morrito, por lo tanto,

se requiere un financiamiento adicional y personal de apoyo de asesoramiento o asistencia técnica, para motivar y continuar con esta iniciativa, que ha demostrado ser práctica y rentable para las mujeres protagonistas.

“crear una alternativa de ingreso económico para los colectivos de mujeres, que en su mayoría son cabezas de hogar y de escasos recursos económicos”

Reserva de Biosfera Río San Juan

Dirección de contacto:

Ministerio del Ambiente y los
Recursos Naturales

Km 12 ½ carretera Norte,
Managua, Nicaragua

Tlfo: + 505 22331112

Correo:

despachodisup@marena.gob.ni

Seguimiento

El MARENA a través de su estructura funcional territorial, permite la continuidad presencial de la institución en el área de influencia del Proyecto a través de las sedes de coordinación de la Secretaría de Reserva de Biosfera Río San Juan, además por su funcionalidad y mandato gubernamental ejecuta acciones que contribuyen a la implementación de un buen gobierno local y nacional; es importante señalar que las acciones del proyecto no son acciones aisladas sino que forman parte del quehacer institucional en coherencia con los lineamientos estratégicos institucionales.

El seguimiento de este proyecto ha estado a cargo de las Unidades Ambientales de las Alcaldías Municipales, quienes llevan el componente ambiental, así mismo; en la Reserva de Biosfera Río San Juan se cuenta con un cuatro sedes, de las cuales tres de estas se ubican en el departamento de Río San Juan, en donde el personal guardabosque y coordinadores de sede realizan acompañamiento y acciones conjuntas con las alcaldías municipales para el seguimiento y manejo adecuado de los desechos sólidos en los vertederos municipales.

Aspectos replicables en otras Reservas

En relación con el trabajo desarrollado con los protagonistas del Proyecto se logró el acercamiento, compromiso y responsabilidad ambiental comunitaria, en las tareas de gestión ambiental y conservación de los recursos naturales. El involucramiento de las alcaldías se

vuelve un mecanismo valioso para hacer ver que, aunque este tipo de proyectos no pueden resolver todos los problemas ambientales, sí se puede replicar en otras áreas con iguales condiciones de interés y organización.

Identificación de nuevas actuaciones en equidad

La gestión del conocimiento y la relación entre las mujeres y el saneamiento comunitario fue una oportunidad para propiciar su reconocimiento en el espacio público. Se evidencia en el trabajo realizado por las mujeres recicladoras el cual les favorece el reconocimiento social de una acumulación de experiencias y saberes, así como de la capacidad de aporte y derecho a participar en el espacio público de gestión de este sector.

Los diversos mecanismos utilizados durante el desarrollo del proyecto, se hicieron visibles desde el derecho a la información, hasta el derecho a la

participación, en la gestión de los servicios, han permitido que se reconozca que la vinculación mujer-salud ambiental, debe estar representada legítimamente en el ejercicio de decisión política, es decir en el ámbito público de la municipalidad.

Las comunidades que han tenido experiencias positivas con el uso de técnicas de incidencia y el conocimiento de sus derechos, están capacitadas para actuar por su cuenta; el fomento del buen liderazgo es importante para mantener vigente el impulso inicial.

“Se logró fortalecer la economía familiar de las mujeres protagonistas con el valor agregado y comercialización de los productos hechos de materiales reciclados”.



iberomab
Red de Reservas de Biosfera



Organización
de las Naciones Unidas
para la Educación,
la Ciencia y la Cultura



Programa
sobre el Hombre
y la Biosfera



GOBIERNO
DE ESPAÑA

MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA

ORGANISMO
AUTÓNOMO
PARQUES
NACIONALES